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BAJADA COMUNICACIONAL CODELCO-SQM POR LITIO  
 

NOTICIA 
Codelco y SQM logran acuerdo para producir litio en conjunto en el salar de Atacama hasta 

2060  

 

https://www.latercera.com/pulso/noticia/codelco-y-sqm-logran-acuerdo-marco-por-el-litio-en-

el-salar-de-atacama-tras-216-dias-de-

negociaciones/PKWZMNWHRVDIVFLOE7T6INPNWY/  

 
DATOS RELEVANTES 

● 261 días de negociaciones desde el inicio formal de las negociaciones. 

● El 26 de mayo, Pacheco y Ramos de SQM comenzaron un acercamiento, crearon 

equipos negociadores, legales y financieros.  

● El 31 de mayo firmaron un acuerdo de confidencialidad para seguir conversando los 

meses siguientes.  

● El 20 de abril Gabriel Boric lanzó la Estrategia Nacional del Litio. “El Estado ingresará 

a la brevedad a la actividad productiva del Litio, en el estratégico Salar de Atacama”. 

Boric estuvo permanentemente informado de las negociaciones.  

● Siete meses después, acuerdo formal firmado este miércoles 27 de diciembre.  

● ¿Qué firmaron? Un memorando de entendimiento, los detalles finales se negociarán 

el primer trimestre de 2024, por lo tanto continuarán las negociaciones.  

● Codelco y SQM crearán nueva empresa y Codelco tendrá mayoría accionaria (50% 

más una acción) 

● Esa mayoría, no entregará dos aspectos relevantes en la primera etapa: El poder 

político en las decisiones de la nueva empresa, ni los derechos económicos 

equivalentes a la producción en el Salar de Atacama hasta el 2030 (fecha que termina 

el contrato de explotación  de SQM y Corfo-compromiso gobierno de respetar y clave 

para la negociación).  

● Las partes dividieron el acuerdo en dos períodos: en el primero, manda SQM, en el 

segundo, a partir de 2031, lo hace Codelco. 

● El acuerdo estipula que Codelco tendrá derecho entre 2025 y 2030 a recibir una 

utilidad correspondiente al beneficio por la comercialización de un volumen de 201 mil 

toneladas de carbonato de litio o el equivalente a 33.400 toneladas de venta de 

carbonato de litio anuales de la sociedad común en caso de que se distribuyen en seis 

años. SQM quedará con mayor beneficio económico, por arrendamiento e impuestos 
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al fisco, para que luego, a partir del 2031, recibirán beneficios económicos casi en 

partes iguales, según su participación accionaria (50+1).  

 

LÍNEAS COMUNICACIONALES 
 

● Hoy estamos celebrando una negociación del Presidente Boric, que claramente no 

hubiese sido posible gracias a la existencia del privado. Dijimos desde un comienzo 

que las conversaciones con quiénes están trabajando en los salares de Chile en etapa 

de explotación hace ya mucho tiempo, era fundamental para lograr los objetivos de 

acuerdo a las alianzas público-privada que requiere el Litio en nuestro país 

● Pero me gustaría recordarle al Estado de Chile y al gobierno, que para poder ser 

líderes en ambos metales, necesitamos reconstruir y fortalecer también nuestra 

producción de cobre. Para liderar ambos mercados, requiere de una ecuación que 

siempre señalo. Sin cobre y sin litio, no se puede lograr la electromovilidad. Se 

requieren ambos para ser líderes en la transición energética que el mundo comienza 

a demandar. Una minería verde y necesaria para los tiempos que vienen, pero por 

sobre todo para las comunidades que habitan en torno a los salares y/o faenas 

mineras.  

● Otro punto fundamental para construir un futuro próspero, no solo en lo económico 

sino también social, es que el Estado de Chile tenga en consideración a las personas, 

ponerlas al centro y velar por su bienestar. Si bien es un principio que la minería y las 

empresas privadas comienzan a incorporar en su visión de negocios, creemos que el 

Estado debe también concientizar al respecto. Regiones como Atacama saben de 

esto, del abandono por parte del Estado, somos la caja pagadora, el norte de Chile lo 

es, por lo que se requiere que se cuide, la minería, se cuide a su gente y se cuide al 

entorno.  

 

CUÑA REACCIÓN POR SQM-CODELCO POR LITIO 
 

“Respecto a los anuncios de la alianza SQM-Codelco con Litio, considero lo siguiente: Uno, 

gracias a la alianza público-privado, la política nacional de Litio jamás se hubiese echado a 

correr. Dos, teniendo en consideración que Codelco va a controlar Maricunga y el salar de 

Atacama, la Empresa  Nacional de Litio, hoy día no es viable, está muerta. Y tres, nos gustaría 

que el presidente Boric aclara tajantemente cómo se va a invertir el dinero en políticas 

sociales, puesto que es de público conocimiento que Codelco hoy día se encuentra en una 

grave crisis económica. Por lo tanto, queremos saber si se van a pagar las deudas de Codelco 

o efectivamente existe un plan fidedigno y concreto respecto a políticas sociales. Son 
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compromisos que el presidente Boric y el Estado de Chile tienen que hacer con los chilenos 

públicamente, para que después no nos llevemos malas sorpresas”.  

 

SENADOR PROHENS PIDE RESGUARDAR PATRIMONIO CULTURAL ANTE 
TORMENTAS DE ARENA Y CATÁSTROFES NATURALES 
 

Ante los daños provocados por la tormenta de viento que alcanzó los 43 km/h en la comuna 

de Copiapó y Tierra Amarilla, el senador Rafael Prohens señaló que “si bien se trata de una 

catástrofe natural, la tormenta de arena y fuertes vientos provocaron la caída de árboles que 

incluso atentaron contra nuestro patrimonio” y agregó que esto no se debe observar como un 

accidente, el Estado tiene que analizar cómo anticiparse a estos hechos, considerando 

obligaciones y conductos para la prevención, ante estos pronósticos que desde luego maneja 

Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres con anticipación”.  

 

En la misma línea, el parlamentario por Atacama aseveró que, por ejemplo, una imagen 

simbólica de este problema, que muestra a un Estado de Chile reactivo, no preventivo, es la 

foto del árbol caído sobre un carro de la Locomotora dentro de la Universidad de Atacama, 

quién debiese haber chequeado los árboles que se encontraban en su patio, no solo para 

cuidar al patrimonio, sino como un mínimo de seguridad, Ese carro, corresponde a nuestra 

primera locomotora- que además de ser la primera de nuestro país con el recorrido Copiapó-

Caldera, es la única de Sudamérica que aún se conserva como patrimonio, por lo tanto, lo 

mínimo es que se cuide con el mismo ímpetu que tienen otros emblemáticos símbolos 

patrimoniales.  

 

Finalmente, el senador por Atacama, cuestionó el procedimiento y fiscalización que debiese 

incorporar una custodia responsable, por parte de quiénes poseen en sus establecimientos 

piezas de carácter patrimonial, ya sea por el ministerio como también por el Servicio Nacional 

de Prevención y Respuesta ante Desastres. “Ojalá que este tipo de acontecimiento no los 

miremos como un hecho aislado, sino también aprendamos de él”, reflexionó Prohens.  

 

RELATO SENADOR  POR TORMENTA DE VIENTO/ARENA Y LOCOMOTORA 
Un monumento patrimonial como la primera locomotora que corrió en Chile y además en 

nuestra región, el tramo Copiapó-Caldera, no solo obliga a tenerla bien presentada al público 

sino también cuidar su entorno para evitar posibles daños.  

Después de la tormenta de viento y arena, que tuvimos ayer en la Capital Regional y viendo 

fotografías de los daños causados a La Copiapó, puedo concluir que la casa de estudios no 

supo cuidar ese patrimonio de los Atacameños y del país.  
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Solo miraban la Locomotora y nunca se dieron cuenta de lo frágiles que eran los árboles que 

la rodeaban, los cuales estaban en muy mal estado por falta de manutención y también de 

visualizar los riesgos que corría nuestra Locomotora. 

Hacerse cargo del cuidado de un patrimonio tiene obligaciones mayores a cualquier otra 

situación, obliga a recorrer, observar y cuantificar estado de conservación y mantención del 

bien, cosa que podemos concluir que en este caso no ocurría. 

 

BAJADA COMUNICACIONAL POR TORMENTA DE VIENTO/ARENA Y LOCOMOTORA 
Evaluar el cuidado y las obligaciones que tiene quien cuida patrimonio. ¿Por qué? Porque, 

por ejemplo, esa es la más antigua de Sudamérica. Entonces, podríamos, de alguna u otra 

manera, ser propositivos y señalar que el Estado ante... Lamentablemente, el Estado de Chile 

siempre ha tenido que reaccionar ante catástrofes naturales de manera reactiva. Situaciones 

como esta, como las que está viviendo Atacama, donde lamentablemente se dieron 

perjudicado el patrimonio, creemos que no son sólo avisos de la naturaleza y para que el 

Estado también se adelante en esa materia. Y a quien le dé la facultad de cuidar ese 

patrimonio, pueda realmente hacerlo bajo todos los parámetros correspondientes. Ante el 

cuidado netamente del día a día, como también resguardarlo frente a catástrofes naturales.  

 

https://fmcandelaria.cl/senador-prohens-pide-resguardar-patrimonio-cultural-ante-tormentas-

de-arena  

 

SEMANA 2-7 DE ENERO 
 

Comisiones Mujer y Minería  

 
3.- ( Bol.N° 15691-36) Proyecto de ley que modifica la ley N° 21.389, que crea el Registro 

Nacional de Deudores de Pensiones de Alimentos y modifica diversos cuerpos legales para 

perfeccionar el sistema de pago de las pensiones de alimentos, con el objeto de limitar ciertos 

derechos del padre deudor de pensión de alimentos  

1.- ( Bol.N° 16078-08) Modifica la Ley General de Servicios Eléctricos, en materia de 

transición energética que posiciona a la transmisión eléctrica como un sector habilitante para 

la carbono neutralidad. 

Invitados: Coordinador Eléctrico Nacional y Comisión Nacional de Energía. 

 

 

REPORTE MINERO CONTACTO TELEFÓNICO, ENTREVISTA POR FUNDICIÓN 
PAIPOTE  
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Sin embargo, el tema de fondo sobre el cierre de Paipote, para el senador Rafael Prohens -

que está más alineado con la idea de cerrarla- no tiene que ver tanto con la fundición. 

“Tiene que ver con los planteles Enami que hoy día no están procesando como deben 
hacerlo, lo que está perjudicando mucho al pequeño minero. Está también el atraso de los 

pagos a los pequeños mineros, tienen las canchas de acopio llenas de minerales, pero no 

tienen con qué pagar las leyes al momento oportuno, como se hace”, enfatizó.  

“El cierre de la fundición (Paipote) es algo que uno podría entenderlo porque su tecnología, 

más allá de las pérdidas de plata, también hace que no pueda seguir operando en una zona 

donde está rodeada de gente que habita. Está cruzando a 500 metros de la población 

Paipote, donde vive mucha gente, unas 15 mil personas”, afirmó Prohens. Y agregó que la 

fundición “está a 7 kilómetros de la comuna de Tierra Amarilla, y en las tardes, cuando 

cambia el viento, toda la contaminación de la mañana y la tarde llega a los habitantes de 

esa comuna”.  

 

https://www.reporteminero.cl/noticia/noticias/2024/01/las-inquietudes-en-torno-al-potencial-

cierre-anticipado-de-paipote 

 
RECUERDO 50 AÑOS SOLDADO CONSCRIPTO REGIMIENTO DE ATACAMA 
  

Hace poco más de 11 años nos juntamos la Intendencia, un grupo de soldados que habíamos 

hecho el servicio en el año 74-75. En ese entonces yo ocupaba el cargo de Intendente de la 

Región de Atacama y había un soldado que trabajaba en la Administración Pública, con lo 

cual conversé y tomamos 11 en la Intendencia y ahí se creó hoy día lo que se llama la 

Agrupación Parcha Azul, que es el color del Regimiento de Ingenieros, y de ahí otras personas 

tomaron el camino de juntarnos, agruparnos y cada cierto tiempo hacer alguna actividad. Y 

en una de esas, uno de los motivos que tuvimos era que si cumplíamos los 50 años y 

estábamos bien, queríamos conmemorar en el mismo Regimiento RIM-23, hoy día de 

Infantería, Regimiento número uno motorizado de ese entonces. Fue así como pasó el tiempo 

y llegamos a los 50 años, el día viernes, que fue el día que nosotros ingresamos al Servicio 

Militar, ya definitivo, porque nos presentamos el 4, pero el 5 nos quedamos ahí. Nos 

presentamos y se hizo una ceremonia muy bonita en la cual también participó el Teniente de 

ese entonces, Erwin Hester, el que hoy día es General de Brigada en Retiro, que también 

estuvo con nosotros, junto a Bernardo Tornini, que también fue Capitán de Ejército, también 

en Retiro, con grado de mayor, y el Subdicial González, que fueron las personas que más 

nos marcaron la vía, estando ahí, y los que nos enseñaron todo lo que día, o gran parte de lo 

que nosotros somos hoy día, con respecto a creer en el Ejército y también a la disciplina que 
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llevamos. Creo que fue una emocionante ceremonia simple, donde estaban también los 

soldados conscriptos del año 23-24 del Regimiento de Infantería, y me imagino que para ellos 

y para todas las personas que están hoy día en el Regimiento, tiene que ha sido muy emotivo 

ver este grupo de soldados, casi todos con 68 años, cómo disfrutamos recordando lo que 

habíamos sido hace 50 años atrás. Y creo que eso marcó mucho, porque yo les voy a mandar 

a continuación lo que nos escribió el General a su llegada a Santiago, y también una frase 

que escribió un suboficial que es ayudante del Comandante del Regimiento, donde dice que 

ellos nunca han visto, nunca habían vivido en sus 33 años, algo tan emotivo y tan 

comprometedor como lo que habíamos hecho nosotros. Creo que el objetivo de lo que 

buscábamos para nosotros mismos, que era reencontrarnos, compartir, disfrutar, reírnos, 

también lleva un mensaje de que el Ejército no es solamente cumplir con un requisito que es 

el servicio militar, sino también poder crear lazos hacia el futuro y mantenerlo en el tiempo. 

Creo que ese objetivo lo hemos logrado, estamos felices, fue muy emocionante para nosotros, 

como también para los oficiales que participaron, así que es cuanto puedo informar. 

 
CUÑA PARA EL MERCURIO POR PDL ALZA DE TARIFA ELÉCTRICA  
 

PROPUESTA DE CUÑA POR LEY DE ESTABILIZACIÓN DE TARIFA ELÉCTRICA:  

Es de público conocimiento el acuerdo al que llegamos junto al Ejecutivo en la comisión de 

Minería y Energía del Senado respecto a este tema, donde el gobierno se comprometió a 

ingresar un proyecto de ley para subsanar la situación que se enfrentan los chilenos respecto 

al alza de las tarifas eléctricas. Esperemos que este retraso no se deba a falta de 

conversaciones con el Ministerio de Hacienda- quién ofreció 20 millones de dólares por 3 

años- puesto que es él quien autoriza estos subsidios. Esperamos coordinación y que se 

cumpla con el acuerdo legislativo firmado. 

 

DECLARACIONES POR  NUEVO INFORME DE LA CNE POR TARIFAS ELÉCTRICAS 

Con respecto a la información que tenemos con respecto a las posibles alzas de tarifa, según 

el informe definitivo que entregó la CNE, que debería haber sido aplicado a partir de enero 

del año 2023. De acuerdo a estos datos, los incrementos deberían ser los siguientes. 

Consumo de 0 a 350 kW, un 8%. Consumo entre 350 y 500 kW, 12%. Y por sobre los 500 

kW, un 88%. Esta alza va a golpear fuertemente a las pymes y realmente van a estar en una 

situación muy compleja. Esto obviamente no va a ser o no va a regir mientras el ministerio no 

lo envíe a tomar razón a la Contraloría General de la República. Pero adicionalmente, los 

cargos por transmisión también van a subir y también va a golpearle la tarifa y el decreto de 

distribución que está pendiente también es algo que tiene que ver con tarifa el día de mañana. 

Es por eso que nosotros en la Comisión de Minería y Energía hemos insistido mucho en que 
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mande el proyecto de tarifa que viene a regular justamente para que no golpee a la gente 

más vulnerable y hemos solicitado un subsidio a ese foco de personas que son alrededor de 

850 mil, muy parecido al del agua potable, para poder ayudar a esa familia con esta alza que 

presumimos que iban a venir y que hoy ya son una realidad. 

 

● ARCHIVO DE AUDIO PARA RADIOS REGIONALES Y MEDIOS NACIONALES 
 

PROPUESTA DE CUÑA POR LEY DE ESTABILIZACIÓN DE TARIFA ELÉCTRICA 

Es de público conocimiento el acuerdo al que llegamos junto al Ejecutivo en la comisión de 

Minería y Energía del Senado respecto a este tema, donde el gobierno se comprometió a 

ingresar un proyecto de ley para subsanar la situación que se enfrentan los chilenos respecto 

al alza de las tarifas eléctricas. Esperemos que este retraso no se deba a falta de 

conversaciones con el Ministerio de Hacienda- quién ofreció 20 millones de dólares por 3 

años- puesto que es él quien autoriza estos subsidios. Esperamos coordinación y que se 

cumpla con el acuerdo legislativo firmado. 

 

● ARCHIVO DE AUDIO PARA RADIOS REGIONALES Y MEDIOS NACIONALES 
 

 

NOTA POR FUTURO DE LA FUNDICIÓN PAIPOTE  REUNIONES CON AUTORIDADES 
SONAMI CODELCO  
 
REUNIONES EN ENAMI Y SOMANI POR CIERRE DE FUNDICIÓN PAIPOTE 

● ENAMI  
Vicepresidente Ejecutivo y Jefe de Gabinete  

Andrea Ojeda RN  

Ellos insisten en hacer la fundición en el mismo lugar, ellos buscaban el apoyo de RN para 

sacar esto adelante 

 

Nosotros no estamos en contra de la fundición, nuestras diferencias solo estaban en la 

ubicación. 

 

Modernización ENAMI - Estudio de la Bachelet.  

No es un capricho mío ENAMI lleva contaminando años en la región.  

 

Problemática del lugar: por los tiempos de gestión del proyecto. Traslado de camiones hasta 

paipote entre otros. Es un tema del Estado.  
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El presidente dijo que teníamos que tener más capacidad de fundición, pero ha cerrado dos 

cierres.  

La comunidad de Copiapó ya se está organizando para que no se realice en el mismo lugar, 

acusando los estudios de contaminación. 

 

Pero hay que hacer las cosas bien en el lugar que corresponde.  Tienen que asegurar el 

millón de toneladas.  

 

Si quiero una fundición nueva pero no en el lugar donde estaba.  

 

Compromete al Presidente con este tema: ENAMI no se puede endeudar porque el Estado le 

quita la recursos. 

 

● SONAMI  
 

Lo mismo, SONAMI, quiere que sea en el mismo lugar. Pero entendieron el punto de que no 

pasen camiones por la ciudad.  

 

Ley permisología para que se reúnan en marzo con la SONAMI.  

 

SENADOR PROHENS PIDE CERTEZAS AL GOBIERNO POR CIERRE DE FUNDICIÓN 
PAIPOTE 
 

El parlamentario por Atacama, Rafael Prohens, determinó solicitarle al Presidente Gabriel 

Boric una reunión para saber cómo se procederá ante el proyecto de modernización que 

comunicó la Empresa Nacional de Minería el martes pasado en un comunicado de prensa.  

 

“He defendido a ENAMI desde el año 92, porque sabemos la importancia que tiene en la 

región desde el punto de vista social y minero” dijo Prohens y agregó que es necesario un 

cierre pero con certezas, puesto que es una industria que tiene que ser evaluada 

ambientalmente y poseer la anhelada licencia social que tanto demandan los copiapinos. 

 

Asimismo, señaló que, un punto a considerar es cómo se instalaría la modernización de la 

fundición en zona saturada. Todo esto, tras la tramitación de la ley que obliga a este tipo de 

proyectos a poseer un estudio de impacto ambiental, por lo que decir que se hará en este 

gobierno, es un tanto ambicioso. “Existen lugares propicios y este gobierno tiene que dar 



CAMILA BRIONES A. 
 

garantías de que Atacama será prioridad por una vez para este gobierno, y poner todas sus 

fichas en una eficiente planta para que no pierdan ni los habitantes ni nuestros mineros”, 

enfatizó Prohens.  

 

Otro punto por evaluar, según el parlamentario, es considerar los problemas estructurales 

que tiene ENAMI y la fundición. “Para las asociaciones existen problemas en torno a la 

productividad de los planteles como también la reestructuración de su endeudamiento, han 

incluso aseverado que si entran en una etapa complicada han considerado  procesar 

minerales en otro lado, puesto que según los propios mineros solo saben cuando cierran y no 

cuando abre para volver a procesar”, dijo Prohens.  

 

Finalmente, el senador de Renovación Nacional, planteó a los demás presentes que si existe 

un camino en que la región puede ayudar a los pequeños mineros, sería a partir de una glosa 

presupuestaria que puede colaborar con los planteles, lo que sería de gran utilidad para el 

sector y la economía local. 

 

REACCIÓN POR CIERRE ANTICIPADO FUNDICIÓN PAIPOTE. 

 

SENADOR PROHENS SE REFIERE AL CIERRE DE FUNDICIÓN PAIPOTE  
El parlamentario por Atacama, Rafael Prohens, se refirió a la noticia dada a conocer por parte 

del directorio de ENAMI, el cual notifica el cierre de la Fundación Paipote por motivos 

ambientales y también por motivos económicos. 

 

“Esta noticia no cae bien, pero también tenemos que ser responsables con lo que estamos 

viviendo en las comunas de Copiapó y Tierra Amarilla” dijo Prohens y recordó que  estamos 

declarados zona saturada y han aparecido informes permanentemente en el último tiempo 

donde dan a conocer que los suelos de nuestras comunas están contaminados con arsénico 

y otros, y que obviamente la fuente más importante de esa contaminación es la Fundación. 

 

Asimismo, señaló que  “es un mal necesario para realizar, para mejorar” y agregó que el único 

compromiso, tal como lo pidió el Presidente de la República, en la última cuenta pública, “que 

Chile iba a refinar mucho más de lo que estaba haciendo hoy día, no termine siendo esto un 

‘Ventanas’ más”, es decir, que se cierre sin pensar en querer construir otra fundición en 

Atacama”, enfatizó el parlamentario.  
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Finalmente, Prohens recalcó que “esperamos, que esta fundación se vuelva a construir en 

Atacama y ojalá en un lugar distinto al que están pensando las autoridades hoy día, por el 

bienestar de los habitantes de la región”.  

 

NOTA POR APROBACIÓN UNÁNIME Y GENERAL DE PROYECTO DE LEY EN 
COMISIÓN DE MUJER QUE RESTRINGE A PAPITOS CORAZONES  
 
PROHENS CELEBRA AVANCE DE SU PROYECTO QUE REFUERZA DERECHOS DE 
HIJOS DE DEUDORES DE PENSIÓN 
 
Durante la jornada de este martes, la Comisión de la Mujer y Equidad de Género del Senado, 

aprobó de manera unánime y en general, el proyecto de ley de autoría del senador por 

Atacama, Rafael Prohens Espinosa, que busca modificar la ley N° 21.389, que crea el 

Registro Nacional de Deudores de Pensiones de Alimentos y modifica diversos cuerpos 

legales para perfeccionar el sistema de pago de las pensiones de alimentos, con el objeto de 

limitar ciertos derechos del padre deudor de pensión de alimentos.  

 

El objetivo detrás de esta modificación, según explicó Prohens, es reforzar la necesidad de 

que el progenitor deudor cumpla con su deber. “Hoy hemos avanzado en políticas que vayan 

en contra de la vulneración de derechos de los niños, niñas y adolescentes, pero creemos 

que detrás de este punto, existen otras variables, como la ‘violencia económica’, una fórmula 

silenciosa y determinante en ciertos aspectos la vida cotidiana de un hijo o hija de padres 

separados y por sobre todo, de un padre o madre deudor de pensiones.  

 

Asimismo, se señala que “el abandono, los plazos judiciales y los juicios especiales para la 

tramitación de permisos de viaje”, muchas veces son tiempo muerto, por razones evidentes 

de desinterés, atentando contra grandes oportunidades de desarrollo para ese hijo o hija, 

como la participación en giras de estudios, viajes vacacionales, aprendizaje de otros idiomas 

entre otras actividades. 

 

En esa misma línea, Prohens explicó que se propone incorporar una nueva hipótesis en el 

registro de deudor, a fin de que, en aquellos casos en los cuales el progenitor deudor se 

encuentre en el mencionado instrumento, no pueda impedir la salida del país por razones 

justificadas, lo que de alguna u otra manera “lo invita a involucrarse y cumplir con su deber”, 

enfatizó el senador por Atacama.  
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El artículo señala que “aquel progenitor que se encuentre incorporado en el registro nacional 

de deudores de pensión de alimentos, por más de 90 días, no podrá oponerse a la salida del 

país de sus hijos, salvo casos calificados”.   

 

Aprobado de materia unánime la idea de legislar en la comisión integrada por los senadores; 

Sanhueza (UDI), Allende (PS), Pascual (PC) y su autor, Prohens (RN), este proyecto 

continuará su trabajo legislativo, se abre plazo de indicaciones hasta el 8 de marzo y se 

analizará en particular, entre el ministerio y los asesores de parlamentarios.  

 
PREMISA, LÍNEA COMUNICACIONAL PROHENS: POR NO CUMPLIR CON SU DEBER, 
LA MUJER U HOMBRE.  
 
COLUMNA DE OPINIÓN SENADOR RAFAEL PROHENS POR FUNDICIÓN PAIPOTE 
29.01.24 
 

Nueva Fundición en Atacama: ¿Y el Presidente Boric escuchará a la región? 

Ante la decisión del Directorio de la Empresa Nacional de Minería, de poner cierre anticipado 

a las operaciones de la Fundición Hernán Videla Lira, por temas ambientales y económicos, 

no me queda más que empatizar con los trabajadores y ver como una oportunidad esta 

decisión que sin duda debiese considerar la opinión de nuestros habitantes. 

No soy partidario de eliminar la Fundición y es entendible la molestia que ha ocasionado en 

la región el acuerdo adoptado por el directorio de ENAMI de su cierre temporal, pero hablemos 

de algunos aspectos positivos; primero, quiero valorar que los mineros no perderán su poder 

comprador toda vez que Planta Matta, El Salado y la Planta de Vallenar, seguirán funcionando 

como lo han hecho siempre. Por otro lado, los concentrados de estos planteles podrán 

venderse a otras empresas (Codelco-Potrerillos podría ser una), tal como lo hacen empresas 

privadas que dejaron de entregar a ENAMI por su tardanza en el pago. 

Ante esta problemática, creo que debiera existir un esfuerzo por parte del Presidente Gabriel 

Boric respecto al lugar donde se instalará la nueva fundición y así comprometer los recursos 

para construirla, puesto que su silencio, hoy es incertidumbre y se aleja de lo que prometió a 

todos los chilenos: “aumentar la capacidad de fundición y refinería del país”. Está 

promoviendo todo lo contrario. 

Esta decisión, nos da la posibilidad de avanzar hacia la modernización de la Fundición HVL 

con tecnología que permita recuperar el 99,8% de los gases que emite, y garantizar a la 

población de las comunas de Tierra Amarilla y Copiapó, que no seguirán siendo 
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contaminadas por esta industria. Esta inversión debiera ir acompañada de una refinería para 

recuperar otros metales que llevan las pastas y que no son remuneradas a los pequeños 

mineros, con lo cual su negocio podría ser más rentable. Sin embargo, no quiero dejar pasar 

una discrepancia con esta decisión: la ubicación de la nueva fundición. 

Personalmente, estoy convencido de que ésta debe ser construida en otro lugar con el fin de 

evitar los impactos o externalidades negativas que tendrá con relación a quienes viven en 

Tierra Amarilla y Copiapó. Así se lo he transmitido a la Ministra y Presidenta del Directorio 

como también al Vicepresidente Ejecutivo de ENAMI. 

Se dice que tendrá una capacidad de fundir de alrededor de 850.000 toneladas, lo cual quiere 

decir que será más del 100% de su capacidad actual. ¿De dónde vendrán esos 

concentrados? 

Caserones y Candelaria, son empresas que no entregan concentrados a ENAMI Paipote, y 

sus transportes no pasan por las ciudades de Tierra Amarilla y Copiapó por lo que el impacto 

vial es nulo, salvo en la localidad de Los Loros, comuna de Tierra Amarilla, por donde pasan 

los camiones con concentrados de Caserones. 

Entonces, considero que, si se está pensando en traer esos concentrados a la ubicación 

actual, sería de un impacto vial tremendo donde los usuarios comunes y corrientes, pagarán 

los costos ante el mayor flujo de camiones que existirían en la zona. 

Las comunas de Tierra Amarilla y Copiapó, durante 72 años, han sido contaminadas por esta 

actividad y es tiempo de que eso se corrija en favor de la población de ambas comunas. "La 

salud de las personas, no es negociable". Por eso, estimo que la Empresa Nacional de 

Minería, debe reevaluar su decisión. Debiera ser una obligación moral del directorio de 

ENAMI. Todos los habitantes de Atacama demandarán al Estado de Chile una licencia social 

para poder continuar explotando el bienestar social, es una oportunidad para demostrarnos 

que no somos el patio trasero de Chile. 

  

Rafael Prohens Espinosa 

Senador por Atacama 
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● PARA MARZO, CAMPAÑA RRSS POR PROYECTO DE LEY CON SENADORAS EN, 

MUJERES RN Y PROHENS EXPLICANDO PROYECTO. 

 

NOTA RAFAEL PROHENS POR CESANTÍA EN ATACAMA 
 

CUÑA: 

El 9,6% de cesantía de la región Atacama es algo que debe preocuparnos porque siendo la 

región que tiene la mayor cartera de inversiones o de posibles inversiones en minería de todo 

el país en los próximos 10 años, es lamentable que no podamos ser capaces de sacar un 

proyecto que le pueda dar trabajo, bienestar y un mejor estándar a la región de Atacama. 

Somos la tercera región con más cesantías del país, siendo que somos una de las regiones 

que tenemos el potencial más grande para poder desarrollar. Es por eso que el llamado a las 

autoridades es a poner énfasis en la inversión, sin la inversión no hay trabajo, sin trabajo no 

hay comercio, sin comercio no hay bienestar, sin bienestar la región se queda despoblada y 

es por eso que hoy día hay que dejar de lado ideología, hay que dejar de lado la forma de 

pensar y poner por encima de todo el bienestar de la región de Atacama y es por eso que son 

las autoridades actuales las que tienen la responsabilidad de sacar esto adelante. La cesantía 

es un flagelo que va directo al alma de las familias de nuestra región y es por eso que hago 

el llamado al delegado presidencial, al gobernador para que las inversiones en la región sean 

de alguna manera asignadas a empresas de las regiones para que sea ese circulante que 

queda ahí y no a grandes empresas que lo único que hacen es llevarse el recurso de la región 

para los lugares de origen. Es el llamado a ponernos la camiseta por Atacama y luchar por 

que nuestra región sea próspera y tenga una buena condición de vida para todos sus 

habitantes, partiendo por la dignidad del trabajo. 

 
SENADOR PROHENS ÍNDICE DE DESEMPLEO Y PIDE ACELERAR PROYECTOS EN 
ATACAMA 
 
El parlamentario por Atacama, Rafael Prohens, se refirió a las cifras de desempleo del 

Instituto Nacional de Estadísticas (INE) que reveló un 9,6% en el último trimestre octubre-



CAMILA BRIONES A. 
 

diciembre 2023. Esto, a la espera de un nuevo índice observando el panorama productivo de 

la región. 

 

Ante el lamentable escenario, el senador Prohens señaló que “es algo que debe 

preocuparnos porque siendo la región que tiene la mayor cartera de inversiones o de posibles 

inversiones en minería de todo el país en los próximos 10 años” y agregó que es lamentable 

que no podamos ser capaces de sacar un proyecto que le pueda dar trabajo, bienestar y un 

mejor estándar a la región de Atacama.  

 

Asimismo, Prohens hizo un llamado a las autoridades para que “pongan énfasis en la 

inversión, sin la inversión no hay trabajo, sin trabajo no hay comercio, sin comercio no hay 

bienestar, sin bienestar la región se queda despoblada y es por eso que hoy día hay que dejar 

de lado ideología, hay que dejar de lado la forma de pensar y poner por encima de todo el 

bienestar de la región de Atacama”.  

 

“La cesantía es un flagelo que va directo al alma de las familias de nuestra región y es por 

eso que hago el llamado al delegado presidencial, al gobernador para que las inversiones en 

la región sean de alguna manera asignadas a empresas de las regiones para que sea ese 

circulante que queda ahí y no a grandes empresas que lo único que hacen es llevarse el 

recurso de la región para los lugares de origen”, reflexiona el parlamentario.  

 

Finalmente, el senador RN, hizo un llamado “a ponernos la camiseta por Atacama y luchar 

por que nuestra región sea próspera y tenga una buena condición de vida para todos sus 

habitantes, partiendo por la dignidad del trabajo”.  

 
DECLARACIONES POR NUEVO SEREMI DE EDUCACIÓN ATACAMA 
 
¿Atacama no tiene personas profesionales que puedan hacerse cargo de una SEREMIA? ¿El 

nivel central va a seguir controlando las regiones, mandando funcionarios de esa región a 

hacerse cargo del Servicio Regional Ministerial en otra región? El tema de educación no es 

un tema para mirarlo en menos, ni siquiera para pagar favores políticos. La región de Atacama 

es, lejos, la región que menos conocimiento han demostrado a los niños las diferentes 

pruebas que han habido a lo largo de su historia, y este año en la cual la PAES se midió, no 

quieren ni siquiera mostrar los resultados de la vergüenza que debe ser la educación en Chile 

y, en especial, la de nuestra región. Es por eso que rechazo profundamente que hayan puesto 

de seremi y educación a una persona que no es de la región de Atacama, una persona que 

no conoce la región, no conoce la idiosincrasia de los profesores, de los abogados, de los 
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alumnos, y menos el territorio. Es por eso que le pido al presidente Boric que se retraiga del 

nombramiento de quien han hecho hace pocos días atrás como  seremi  y educación y 

coloque una persona de Atacama. Estamos aburridos de que la Unidad Central nos siga 

controlando. Esta es la región más empobrecida en este gobierno, es la región que menos 

proyectos de inversión tiene en este gobierno, y es la región que tiene más potencial de 

inversión de Chile. Y no es posible que nos sigan controlando con autoridades que no son de 

la región. Espero, como dije recientemente, que el presidente corrija este error y seamos 

capaces de nombrar a alguien de Atacama que conozca los problemas y pueda venir a ayudar 

a todos aquellos que estamos viviendo desde hace muchos años, más de 30 años, con una 

muy mala calidad de educación. 

 

 
 

Senador RN criticó a Codelco tras paro de operaciones de SQM en el Salar de Atacama  
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https://cooperativa.cl/noticias/pais/region-de-antofagasta/senador-rn-critico-a-
codelco-tras-paro-de-operaciones-de-sqm-en-el-salar/2024-01-14/135734.html  
 

Radio Cooperativa.cl  

 

14/01/2024 

 

El integrante de la Comisión de Minería y Energía, Rafael Prohens, dijo que la empresa estatal 

"siempre ha estado en cuestionamiento por las comunidades indígenas". Afirmó que dichas 

comunidades "no están en contra de SQM, ni de Albemarle, pero sí tienen mucho recelo de 

lo que puede hacer Codelco en este nuevo negocio".  

 

Luego de que SQM suspende sus operaciones de extracción de litio en el Salar de Atacama 

debido a las protestas del Consejo de Pueblos Atacameños (CPA), el integrante de la 

Comisión de Minería y Energía de la Cámara Alta, senador Rafael Prohens (RN), criticó el 

comportamiento de Codelco en la zona y sostuvo "siempre ha estado en cuestionamiento por 

las comunidades indígenas".  

"La mala conducta que ha tenido Codelco permanentemente en el desarrollo de sus 

actividades productivas en la alta cordillera, no solamente Antofagasta, sino que en cualquier 

lugar que ha estado, siempre ha estado cuestionado por las comunidades indígenas", 

aseveró el legislador de Chile Vamos.  

 

"Que no es un buen vecino, que no es una empresa que colabora con el medioambiente, y 

eso lo han hecho notar hoy nuevamente. Ellos no están en contra de SQM, no están en contra 

de Albemarle, pero sí tienen mucho recelo de lo que puede hacer Codelco en este nuevo 

negocio que se ha hecho en el Salar de Atacama", complementó.  

 

Durante esta semana las comunidades indígenas se tomaron los caminos hacia el salar para 

protestar por sentir que no fueron considerados en el memorándum de entendimiento o 

preacuerdo entre SQM y Codelco. Tras lo anterior, la empresa SQM informó el sábado que 

la paralización de sus obras surgió "como consecuencia del continuo bloqueo de los caminos 

principales para el acceso a la faena del Salar de Atacama.  

 

La Sociedad ha decidido detener las operaciones de dicha faena a la espera de poder retomar 

su normal funcionamiento. Cooperativa se contactó con el presidente del CPA, Vladimir 

Reyes, para tener una reacción desde la comunidad indígena. Sin embargo, se encontraba 

reuniendo mayores antecedentes del cese de operaciones de SQM en el Salar de Atacama.  
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Pese a esto, la empresa minera manifestó que todavía no ha informado sobre la fecha en que 

retomará las actividades mineras en la zona.  

 

"SE PUDO HABER EVITADO EL CONFLICTO" 

 

 En tanto, el diputado por la Región de Atacama, Jaime Mulet (FRVS), afirmó que "el hecho 

de que SQM paralice no afecta directamente a otras mineras. Ahora, ¿se hizo mal el acuerdo? 

bueno, hay aspectos del acuerdo que sin lugar a dudas son complejos". "He pedido una 

sesión especial que espero que se haga pronto en la Cámara para también analizarlo allí y 

ver todas las posesiones que hay sobre la materia", señaló, y agregó que "se pudo haber 

evitado un conflicto como este al haber tenido mayor consideración con el CPA, ya que ellos 

han trabajado en los acuerdos anteriores, han hecho entendimientos con SQM, con Corfo y 

con el Estado de Chile", concluyó. 
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